



USAID
FROM THE AMERICAN PEOPLE

GUATEMALA

BEFORE & AFTER

Comadronas Mayas Salvan Vidas

Las graduadas del programa reducen la mortalidad materna

La tasa de mortalidad materna de Guatemala es de 153 por cada 100,000 nacimientos vivos, una de las más altas de América Latina. Entre las mujeres mayas del área rural esta cifra se eleva a 221 por cada 100,000 nacimientos vivos. Los mayas han sufrido una enraizada historia de desigualdad, particularmente las mujeres, quienes sufren a causa del analfabetismo, matrimonios a temprana edad, embarazos frecuentes y pocos cuidados pre y post natales. Adicionalmente, la mayoría de las embarazadas no tienen acceso a parteras capacitadas — 58.5 por ciento de los partos en Guatemala son atendidos por parteras, familiares, o no reciben ninguna atención. Los cuidados médicos adecuados podrían prevenir 75 por ciento de las muertes de las madres. USAID desarrolló un programa innovador que une la medicina occidental y la cultura maya — un programa de becas para 120 comadronas mayas. Para aspirar a la beca, las solicitantes deben ser mayas, hablar con fluidez el idioma que se habla en las comunidades que atienden y residir cerca de las comunidades que tienen una alta tasa de mortalidad materna. También deben comprometerse a trabajar como comadronas por un mínimo de dos años después de haber completado su programa de estudios en la escuela nacional de enfermería.

Telling Our Story

U.S. Agency for International Development
Washington, DC 20523-1000
<http://stories.usaid.gov>



Foto: USAID/Guatemala

ANTES Las parteras tradicionales no cuentan con las destrezas necesarias para atender los partos normales y diagnosticar, manejar y referir complicaciones obstétricas. USAID está apoyando la capacitación a comadronas en comunidades guatemaltecas. En Quiché (arriba) las mujeres están aprendiendo en su idioma, k'iché, sobre los sistemas del cuerpo humano. Los niños pequeños frecuentemente asisten a las clases con sus madres ya que ellas no tienen con quien dejarlos.



Foto: USAID/Guatemala

DESPUES Las graduadas del programa de capacitación son ahora proveedoras de salud capacitadas que pueden detectar y referir complicaciones, capacitar y supervisar a las parteras tradicionales, proporcionar cuidados pre y post natales de calidad y asistir partos más efectivamente. Después de la capacitación, las graduadas regresan a sus comunidades indígenas para trabajar en puestos de salud u organizaciones locales. El Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS) ha creado el puesto de enfermera-comadrona en el sistema público de salud para que las graduadas se conviertan en proveedoras “oficiales” y tengan aún mayor credibilidad en sus comunidades así como en el sistema público de salud.